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Кронштадский злой, неукротимый 
ветер 

В моё лицо закинутое бьёт. 
В бомбоубежищах уснули дети 
Ночная стража встала у ворот. 
Над Ленинградом смертная угро-

за…. 
Бессонны ночи, тяжек день любой. 
Но мы забыли, что такое слёзы, 
Что называлось страхом и моль-

бой. 
О. Бергольц 

 

Блокада Ленинграда нача-
лась 8 сентября 1941 года и про-
должалась 900 дней. Гитлер 
хотел стереть  Ленинград с лица 
земли. Гитлеровское командова-
ние для осуществления этого 
варварского замысла бросило к 
Ленинграду огромные военные 
силы – более 40 отборных диви-
зий, свыше 1000 танков и 1500 
самолётов. Фашисты  пытались 
захватить город с налёту, но бы-
ли отбиты. Тогда враги окружили 
город плотным кольцом. Они 
хотели взять ленинградцев из-
мором, задушить их голодом и 
холодом, разрушить город бом-
бами и снарядами, стереть его с 
лица земли. Линия фронта подо-
шла к самому городу. Враг отре-
зал Ленинград от всей страны. 
Почти совсем прекратился под-
воз продовольствия, а главные 
запасы города были уничтожены 
вражеской авиацией. Очень ма-
ло оставалось хлеба, топлива. Не 
работал городской транспорт, 
водопровод. В домах не было 
электричества, вышло из строя 
паровое отопление. Голод косил 
людей… Началась тяжёлая пора 
ленинградской блокады.  

На помощь воинам пришло 
народное ополчение. Вместе с 
народом сражались и ленин-
градские мальчишки – сыновья 
полков и юнги. На защиту родно-
го города поднялись все его жи-
тели. В короткий срок он был 
превращён в город крепость. В 
нём построили 35 км баррикад, 

4170 дотов, 22000 огненных то-
чек. 

Дети вместе со взрослыми 
дежурили при налётах враже-
ской авиации на чердаках и кры-
шах. Они тушили зажигательные 
бомбы, возникшие пожары. Их 
называли часовыми ленинград-
ских крыш. Стремясь сравнять 
город с землёй, фашисты обру-
шили на него за время осады 
150000 тяжёлых снарядов, 5000 
фугасных, более 100000 зажига-
тельных бомб. Захватив город 

Шлиссельбург, 8 сентября 1941 
года фашисты прорвались на 
южный берег ладожского озера. 
Ленинград оказался полностью 
блокирован с суши. В городе 
наступил голод. Суточная норма 
хлеба достигла 125 грамм. Число 
125 – «125 блокадных грамм с 
огнём и кровью пополам» - 
навсегда останется одним из 
символов блокады.  

У многих ленинградцев ниче-
го, кроме этого кусочка хлеба 
вперемешку с отрубями и 
жмыхом, не было. На даже эти 
граммы удавалось получить не 
всегда.   

 

Разговор с соседкой 
 

 

Пятое  декабря  1941  года. 
Идет четвертый месяц блокады.  
До пятого декабря воздушные  
тревоги  длились по 
десять — двенадцать  часов. 
Ленинградцы получали от 125 

до 250 граммов хлеба. 
  
Дарья Власьевна, соседка по квар-

тире, 

сядем, побеседуем вдвоем. 
Знаешь, будем говорить о мире, 
о желанном мире, о своем. 
Вот мы прожили почти полго-

да, 
полтораста суток длится бой. 
Тяжелы страдания народа — 
наши, Дарья Власьевна, с тобой. 
 
О, ночное воющее небо, 
дрожь земли, обвал невдалеке, 
бедный ленинградский ломтик 

хлеба — 
он почти не весит на руке… 
 
…Будем свежий хлеб ломать 

руками, 
темно-золотистый и ржаной. 
Медленными, крупными глотка-

ми 
будем пить румяное вино. 
 
А тебе — да ведь тебе ж поста-

вят 
памятник на площади большой. 
Нержавеющей, бессмертной 

сталью 
облик твой запечатлят про-

стой. 
 
Вот такой же: исхудавшей, 

смелой, 
в наскоро повязанном платке, 
вот такой, когда под артоб-

стрелом 
ты идешь с кошелкою в руке. 
 
Дарья Власьевна, твоею силой 
будет вся земля обновлена. 
Этой силе имя есть — Россия. 
Стой же и мужайся, как она! 

О.Берггольц  
 

Блокада прорвана! 
 

Друг, товарищ, там, за Ленингра-
дом, 
Ты мой голос слышал, за кольцом, 
Дай мне руку! Прорвана блокада. 
Сердце к сердцу — посмотри в 
лицо. 
Кровь друзей, взывавшая к отмще-
нью, 
На полотнах полковых знамен. 
На века убийцам нет прощенья. 
Прорвана блокада. Мы идем! 
Мы сегодня снова наступаем, 
Никогда не повернем назад… 
Мой малыш-сынишка — спит, не 
зная, 
Как сегодня счастлив Ленинград.  

Елена Вечтомова 

27 января – День полного освобождения советскими войсками города  
Ленинграда от блокады его немецко-фашистскими войсками (1944 год) 



 

СТР .2                                                                         Ключ. . .  

 

жертвоприношение идолу. 
Святая же стала молиться. Вне-
запно началось землетрясение, 
которое частично разрушило 
храм и раcкололо языческого 
идола на куски. Многие жрецы 
и язычники были придавлены 
осколками. 
Святая 
Язычники никак не могли пове-
рить, что силы к девушке при-
ходят от бога. Они считали, что 
в волосах девушки скрыта вол-
шебная сила, помогающая ей 
преодолевать все мучения, 
которым её подвергали. Муче-

нице остригли волосы и, считая, что 
больше ничто не сможет повредить их 
богам, закрыли в храме Зевса. На третий 
день языческие жрецы вместе с толпой 
народа вошли в храм и увидели, что их 
идол разбит на кусочки, а девушка по-
прежнему молилась Христу. Разгневан-
ные жрецы отвели святую в судилище, 
где ей был вынесен смертный приговор 

путём усечения головы мечом. Татьяну 
казнили вместе с её отцом, который 
воспитал её в вере к истинному богу. 

День памяти 
С 235 года христиане стали отмечать 

25 января как день памяти мученицы 
Татьяны. Отмечали этот день скромно, 
читая молитвы и ставя свечи в храмах. 

Учреждение Московского универ-
ситета 

25 января 1755 года, в Татьянин 
день, российской императрице Елиза-

вете Петровне был предложен проект об 
образовании Московского университе-
та, как необходимого современного 
научного учреждения. Инициаторами 
этой идеи выступили М. В. Ломоносов и 
И. И. Шувалов. Случайно или нет И. И. 
Шувалов отдал приказ на подписание 
именно в этот день, для нас останется 
загадкой, но точно известно, что именно 
этот день был днём именин у его мамы 
Татьяны Петровны. Императрица Елиза-
вета Петровна поддерживала идеи про-
свещения молодёжи в стране и без про-
медления подписала указ. 

День студенчества 
С этого дня 25 января считают днём 

основания Московского университета. В 
разные годы праздник отмечался по-
разному. В первые годы основания уни-
верситета проводились лишь небольшие 
торжества, посвященные этому дню. 
После официальных мероприятий, про-
водимых университетом, студенты выхо-
дили гулять и веселиться на улицы Моск-
вы. К ним часто присоединялись и вы-

пускники Университета. После указа 
Николая I, узаконившего праздно-
вание этого дня специальным ука-
зом, праздник приобрел широкую 
известность у всего студенчества 
России. 
Новая традиция 
Спустя сто лет после празднования 
юбилея зародилась традиция отме-
чать встречу выпускников каждый 
год. Татьянин день превратился в 
ежегодный праздник студентов и 
выпускников. 
День пролетарского студенчества 
Революционный переворот внёс 
свои коррективы в празднование 
этого дня. Большевики запретили 
праздновать Татьянин день, заме-
нив его на день пролетарского сту-
денчества. Но даже спустя годы 
после запрета, праздник не был 
забыт студентами. Наоборот, к 
празднованию этого дня постепен-
но присоединились студенты всех 
ВУЗов России. 
Татьянин день 
В 1992 году традиция отмечать день 

студентов именно в Татьянин день в 
Московском университете была возоб-
новлена. Студенты и выпускники и сей-
час активно продолжают праздновать 
Татьянин день: устраивают в этот день 
различные конкурсы, организуют старин-
ные русские игры, лепят снежных баб, 
играют в снежки, съезжают на ледянках с 
горок и катаются на коньках. И, конечно, 
вспоминают в этот день святую Татьяну, 
ставшую за все прошедшие времена 
покровительницей всего студенчества. 

Почему все студенты отмечают Тать-
янин день? 

Статус официального дня российского 
студенчества праздник получил после 
указа президента. Соответствующий указ 
был подписан 25 января 2005 года. Но и 
ранее этот праздник широко отмечали 
студенты всей России, а история этого 
праздника уходит в далёкое прошлое. 

Истоки 
Изначально праздник был христи-

анский. По преданиям 3 века настоя-
тельница одного из христианских хра-
мов Татьяна подверглась гонениям за 
свою веру. 

Преданная богу 
Выросшая в римской семье, воспи-

танная в вере во Христа, после своего 
совершеннолетия Татьяна все силы 
отдала служению богу. Став настоя-
тельницей одного из римских храмов, 
она проводила дни в постах и молит-
вах, а также помогала больным, убо-
гим и всем нуждающимся. 

Новый император 
После прихода к власти шестнадца-

тилетнего императора Александра 
Севера фактически власть стала при-
надлежать ненавистнику христианской 
религии командующему император-
ской гвардией Ульпиану Домицию. 
Начались гонения и аресты христиан. 
Среди арестованных оказалась и 
настоятельница Татьяна. 

Сила веры 
Татьяну стали подвергать различ-

ным пыткам, чтобы заставить отречься от 
Христа. Девушка, оставаясь верной свое-
му выбору, не прекращала молиться богу. 
По преданиям, многие из её мучителей, 
общаясь с настоятельницей, сами уверо-
вали во Христа и были позднее замучены 
и казнены, но не отреклись от новой ве-
ры. 

Сила молитвы 
После нескольких жестоких пыток 

Татьяну отвели в храм Аполлона, пытаясь 
заставить отречься от веры и сделать 

25 января—День российского студенчества (Татьянин день) 
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Откуда вы узна-

ли о своем  учеб-

ном заведении?  

Ш.Алсу: Об 

отделении татарской филологии Ка-

занского Государственного университе-

та я узнала из официального сайта дан-

ного учебного заведения. Желание по-

ступить именно в КФУ у меня возникло 

аж в 9 классе. Но выбирая факультет и 

специальность, которая была бы пер-

спективной, а еще важнее, интересной, 

я была в постоянном сомнении, мысли и 

выводы не подвергались какой-либо кон-

кретике. В конечном счете, я до послед-

него не знала, куда именно мне следует 

поступить.  

М.Алсу: Набрала в интернете сайт 

КФУ, узнала о том, что он считается не 

только одним из лучших университетов 

Татарстана, но и России в целом. 

Айнур:  В этот университет я по-

ступил по совету своих родителей, при 

выборе факультета я руководствовал-

ся своими потребностями и желаниями, 

в тоже время прислушивался к мнению 

взрослых. 

Эльвира: Я узнала о своём учебном 

заведении ещё когда училась в 7 классе. 

Мы поехали с классом на экскурсию в 

Казань. Когда нас привезли на улицу Бау-

мана, я увидела большое и красивое зда-

ние с длинной лестницей. До присоеди-

нения к КФУ, мой институт назывался 

КГФЭИ. Этот институт считался очень 

престижным и почетным местом. Мно-

го студентов стремилось поступить 

именно туда.  

Чем руководствовались при вы-

боре факультета?  

Ш.Алсу: Очень часто бывает так, 

что родители 

навязывают будущему студенту свою 

волю, и, в конечном счете, окончив ВУЗ, 

он начинает работать по профессии, 

которая ему совсем не интересна. В 

моем же случае, право выбора родите-

ли полностью оставили мне, не дали 

никаких советов и пожеланий, ссылаясь 

на то, что от этого зависит мое буду-

щее, в частности, профессия, и только 

мне решать, какой она будет. Было 

очень трудно и непривычно, ведь это 

первое ответственное и важное реше-

ние в моей жизни. При выборе факуль-

тета руководствовалась, прежде все-

го, своими интересами, а также воз-

можностями для поступления.  В ито-

ге, направление «Филология и журнали-

стика»  отделения татарского языка 

оказалось просто находкой для меня.   

М.Алсу: Прежде всего, тем, по 

каким предметам принимают абиту-

риентов, насколько важно данное 

направление, какое образование я полу-

чу, насколько повезет мне в будущем с 

работой и востребована ли будет моя 

специальность. 

Айнур: Я надеялся получить каче-

ственное образование, и уже я с уве-

ренностью могу сказать, что сделал 

правильный выбор. 

Эльвира:  В самом начале я посту-

пила на общеэкономический факуль-

тет. Я не сомневалась в своём выборе, 

т.к. мне были интересны все экономи-

ческие процессы, которые происходят 

в нашей стране, в нашем мире.  

С какими ожиданиями и плана-

ми вы поступали в вуз?  

Ш.Алсу: Планов никаких не строи-

ла, главной целью было просто посту-

пить и не растеряться в чужой и не-

знакомой обстановке. Прекрасно пони-

мала, что это уже не школа, что  нуж-

но привыкать к правилам и ритму ВУ-

Зовской жизни. 

Айнур: Я надеялся получить каче-

ственное образование, и уже я с уве-

ренностью могу сказать, что сделал 

правильный выбор. 

Эльвира: Ожидания были высокие! 

При поступлении я надеялась, что буду 

посещать интересные лекции, практи-

ческие занятия, открою для себя новые 

двери, узнаю много нового и интерес-

ного. Самым главным ожиданием было 

то, что я 

узнаю то, 

как работает 

экономика. 

Сессия уже началась. Какое у вас  

впечатление от учебы, от препода-

вательского состава, своих одно-

курсниках?  

Эльвира: На данный момент у меня 

предпоследняя сессия. Учеба мне нра-

вится. В этом году очень много инте-

ресных и полезных предметов. У нас 

прекраснейший декан - Мелещенко С.С. 

Она устраивает нам встречи с ауди-

торскими фирмами, тревожится о 

нашем будущем трудоустройстве. Од-

нокурсники хорошие! Всегда придут на 

помощь! Особенно эта помощь важна 

при подготовке к экзаменам.  

 

 

 

 

 

 

 

Ш.Алсу: Прекрасное.  За 3 семестра 

обучения ни разу не пожалела о том, 

что поступила именно в татарский 

факультет (или, как его мило у нас 

называют, «татфак»).  Учеба в татфа-

ке воспитала во мне, прежде всего, лю-

бовь к татарской культуре.  С каждым 

днем все больше влюбляюсь во всю эту 

татарскую среду, институт, где все 

говорят на родном языке. Место, где я 

учусь,  дает бескрайние возможности 

для изучения татарского языка и лите-

ратуры, культуры татар и их истории. 

Преподаватели у нас добрые, но в тоже 

время строгие и требовательные, для 

них важно, чтобы мы говорили на чи-

стом татарском языке без употребле-

ния слов-паразитов. За это я выражаю 

им отдельную благодарность.  

 

(продолжение на 4 стр.) 

Шангараева Алсу,  
Студентка 2 курса  

«Филология и журналистика»  
отделения татарского языка КФУ  Фаттахова Эльвира, 

студентка 5 курса КФУ, 
Институт управления, 

экономики и финансов 
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М.Алсу: Преподавательский со-

став с каждым семестром меняется. И 

как только мы к ним привыкаем, в конце 

семестра понимаем, что нужно про-

щаться. Возможно, с появлением 

"любимчиков" среди преподавателей. 

Все они разные и требовательны по-

своему. А одногруппники, в свою оче-

редь, по сравнению с первым курсом, 

стали более серьезными, смелыми, го-

товыми ко всему, привыкшими ко всем 

недугам. 

Айнур: Впечатления от учебы по-

ложительные, нас обучают высококва-

лифицированные преподаватели, одно-

курсники дружелюбные, все стараемся 

по мере возможности помогать друг 

другу. 

Как вы относитесь к тому, что 

учитесь именно в Казани, в таком 

большом городе? Вы лично считае-

те это преимуществом для учёбы и 

студенческой жизни или это тебе 

мешает?  

Ш.Алсу: К такому большому городу, 

как Казань, было тяжело привыкнуть 

еще больше, чем к институту. В первое 

время, помимо учебы,  мы практически 

не выходили из общежития.  А сейчас 

мы стараемся извлекать всю пользу и 

«выгоду» от того, что живем в столи-

це Татарстана.  Это огромное преиму-

щество для студенческой жизни. Лично 

мне, как студентке татфака, очень 

полезно и интересно посещать нацио-

нальный театр и КВН,  быть частью 

всемирных форумов татарской 

молодежи («Мин татарча сөйләшәм”, 

“Акыл фабрикасы”  и т.д.). Именно 

здесь, благодаря друзьям, мне 

посчатливилось увидеть выступления 

исполнителей татарской молодежной, 

альтернативной музыки (“Алканат”, 

“Иттифак” и т.д.), в которую я 

влюбилась. 

М.Алсу: Жить и учиться в Казани 

для меня имеет огромное преимуще-

ство. Я не представляю жизнь без это-

го города. Казань - город большой. Здесь 

много возможностей. Это город, кото-

рый не дает заскучать по дому. 

Айнур: Я считаю, что учиться в 

Казани, это большой плюс. Казань -  

это развитый, чистый, быстроразвива-

ющийся динамичный город, в Казани 

организуется множество различных 

мероприятий для студентов, встречи, 

соревнования и т.д. 

Эльвира: Я стремилась к тому, 

чтобы учиться именно в Казани! Огром-

ное спасибо дедушке и родителям, что 

поддержали меня и помогли в осу-

ществлении мечты детства. Сейчас я 

довольна тем, что учусь именно в Ка-

зани и именно в этом университете. 

Ведь Казань даёт столько преиму-

ществ! Именно благодаря тому, что я 

учусь здесь, узнала о Президентском 

кампусе, была там и в составе своей 

команды заняла первое место. Поэто-

му, я считаю, что Казань - это пре-

красный город для учебы и студенче-

ской жизни. Для нас открывается 

столько перспектив, столько дверей! 

Грех этим не воспользоваться! 

Какие у вас планы на будущее, 

чем планируете заниматься?  

Ш.Алсу: В планах успешно окончить 

институт и связать жизнь с интерес-

ной мне профессией. Возможно, это 

будет профессия татарского журна-

листа.  

М.Алсу: Прежде всего, успешно 

окончить вуз. А потом, если будет 

такая возможность найти рабо-

ту по своей специальности, 

остаться в Казани 
Айнур: После окончания универси-

тета я планирую вернуться в родное 

село и заняться малым бизнесом, от-

крыть свое предприятие. 

Эльвира: В планах у меня дописать 

и защитить диплом, сдать остальные 

экзамены и с чистой душой выйти из 

дверей своего университета! В даль-

нейшем найти хорошую работу и по-

ступить в магистратуру.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

 

Что бы вы хотели сказать или по-

желать выпускникам 2016 года? 

Эльвира: Выпускники 2016! Хочу по-

желать вам терпения, усердия, стрем-

ления к лучшему. Не опускайте руки, 

если что-то не получается. Приступай-

те к этому с новыми силами! Добивай-

тесь того, чего так желаете! Будьте 

самими собой! 

Айнур: Выпускникам 2016 года я бы 

хотел пожелать удачи, чтобы они не 

ошиблись при выборе учебного заведе-

ния. Ну и под конец, хотелось бы проци-

тировать слова Владимира Ильича Ле-

нина: «Учиться, учиться и еще раз 

учиться». 

М.Алсу: Идите всегда за своей 

мечтой и не отступайте, найдите 

счастье в жизни и не упустите его. 

Удачи и успехов вам пусть на слож-

ном, но очень интересном жизнен-

ном пути. 

Ш.Алсу: Выпускникам хочу поже-

лать огромного терпения, успехов, сил 

при сдаче экзаменов. Главное помнить, 

что все зависит только от вас самих и 

не стоит надеяться на удачу, на какую-

то помощь со стороны.  Постарайтесь 

поступить в интересующее вас учебное 

заведение, факультет, осознанно пони-

мая, что именно этим делом вы хотите 

заниматься после института.  

И, конечно же, побольше бюджетных 

мест, низких проходных баллов и быть в 

числе первых поступивших. Удачи! 

 

Беседовала с выпускниками 

Фахертдинова Айгуль 

Алсу Муртазина,  
студентка 2 курса  КФУ, Инсти-

тут  управления экономики и фи-
нансов, факультет 

«Природообустройство и водо-
пользование» 

Галимов Айнур,  
студент 2 курса Казанского Госу-

дарственного аграрного универси-
тета. Институт Экономики, про-
филь "Бухгалтерский учет анализ 

и аудит" 
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 Э т о … С т у д е н ч е с т в о !  

У тебя хватает времени на всё? Ты 
вовремя ложишься спать? Ты – 
безмятежный и спокойно реагируешь на 
всё-всё-всё? Неужели «да»? Понятно. Ты 
не студент… 

Вот когда я училась в гимназии, мне 
даже в голову не могло прийти, что 
скоро я покину эту школу … начальную 
школу жизни… Я тоже, как и вы, с 
удивлением смотрела на студентов-
выпускников, которые приходили в свою 
школу теперь уже «в гости»; они 
обнимали моих учителей, радостно или 
немножко грустновато рассказывали им 
что-то…. Они, студенты, казались мне 
какими-то…мм…как бы этот сказать.. 
уверенными в себе. Их голос, манера 
общения и даже их жесты, движения 
казались мне полными уверенности. 
“Они повзрослели что ли...”, - думала я 
всегда. Будучи студентом, теперь я 
понимаю, что значит «стоять уверенно» 
и «иметь собственное мнение». 

Всем интересно узнать, чем же 
отличается студенческая жизнь от 
школьной. Во-первых, школьное 
расписание составляет завуч, а в 
универе студенты имеют возможность 
самим составить расписание. Во-вторых, 
в универе преподаватели обращаются к 
тебе на «Вы», но, несмотря на такое 
уважение, им никакого дела нет до тебя. 
Будучи студентом, ты всюду 
опаздываешь, но всюду успеваешь. Во 
время сессии в полночь слышишь, как 
студенты высунули головы из окон и 
зовут «халяву», и делаешь то же самое, 
хотя понимаешь, что это полная чушь. У 
тебя сто-о-олько знакомых, сколько тебе 
никогда и не снилось! А в университете 
та-ак много иностранных студентов, что 
иногда забываешь – это они в России 
или это ты в другой стране? 

Хотите узнать, как живут студенты? 
Предлагаю один типичный день из 
жизни типичного студента. 

По причинам, неизвестно каким, до 
сих пор (!) ложишься спать в 4-5 часов 
утра… Кстати, каждый студент ценит сон. 
Да-да! Будильник заводишь на 7ч. 
Просыпаешься на звонок будильника. 
Ну, просто никак не встается! 

Переводишь на 7.05. Вот именно эти 
последние 5 минут и длятся 5 часов! Да, 
в это сложно поверить, но это так. 
Вообще, если ты студент, то понятие 
«время» уже с 1 сентября полностью 
теряет свое значение. Встаешь, 
собираешься, если успела - покушала, 
не успела - потом покушаешь (может). 
Выходишь на остановку. Куча студентов. 
Мест в автобусе никогда не бывает, 
готовьтесь. Заходишь в автобус, стоя 
едешь. Стоя засыпаешь на 5ой минуте 
езды и просыпаешься как раз за 1 
остановку до университета. Идешь на 
пары. Вторая пара – самая опасная, 
почему-то именно в это время тебя 
одолевает сон… Если вторая пара – 
лекция, то все. Спокойной ночи. 
Начинаешь писать, засыпаешь, видишь 
сны… Просыпаешься – оказывается, ты 
все это время все же писал лекцию 
профессора. Во время окна 
доделываешь домашнее задание. 
Отвечаешь на семинарах так, как будто 
всю ночь готовилась. Пары закончились, 
идешь на репетицию или на тренировку 
или еще на что-то подобное. 
Возвращаешься в общежитие, готовишь 
кушать. Вспоминаешь, что вчера дала 
слово, что сядешь за уроки пораньше. 
На кухне встречаешься с друзьями, 
ужинаешь до 11ти ночи… Пока 
поговорите, поделитесь новостями…
Пока сядешь за уроки, наступает 
полночь. Садишься за уроки. 
Вспоминаешь, что завтра вы идете в 
театр – нужно погладить платье. 
Сделано. Опять садишься за уроки. И 
вдруг резко понимаешь, что ты утром 
ничего не кушала, а сейчас голодна, как 
волк. Заходишь на кухню, а там тоже 
голодные собрались. Жаришь 
макароны. Пока покушаете, поболтаете, 
домоете посуду, будет уже 3 часа. 
Ругаешь себя, потому что уроки еще не 
сделаны. Садишься за уроки. 
Доделываешь. Оказалось, что все 
задания можно было при желании 
сделать за час, не отвлекаясь. С улыбкой 
опять даешь себе слово, что завтра 
сразу же сядешь за уроки и ляжешь 
спать пораньше (но понимаешь, что это 

только  ш у т к а). Будильник заводишь 
на  7 ч… 

Кстати, доказано, что если ты студент 
«по статусу», то ты автоматически 
становишься поваром «по призванию». 
Умением приготовить самое вкусное 
блюдо почти из «ничего» обладают 
почти все студенты. 

Знаете, студенчество – это тот самый 
период, когда ты начинаешь осознавать, 
кто ты есть, и зачем ты живешь вообще. 
Именно сейчас ты понимаешь, что весь 
мир – твой, и ты ни от кого не зависишь. 
У тебя есть своя жизненная позиция. 

Во время студенческой жизни ты 
осознаешь, что Земля, оказывается, на 
самом деле вертится не вокруг Солнца, а 
вокруг тебя… 

Студенчество – это время, когда у 
тебя появляется настоящее чувство 
благодарности своим учителям… Если б 
не они, то учеба в университете казалась 
бы тебе адской мукой… 

А самое главное, студенчество – это 
то самое время, когда начинаешь 
понимать, как же сильно любят тебя 
твои родители… Их преданность, забота 
невольно заставляют уважать и любить 
их вдвойне, втройне… 

Я думаю, что студенчество – это тот 
самый период в жизни каждого 
человека, о котором в принципе все всё 
знают со слов родителей, но 
АБСОЛЮТНО никакого представления о 
нем не имеют; период, который всем 
школьникам кажется таким далеким, но 
все же все в душе стремятся к нему, и я 
уверена, что никто не пожалеет, 
достигнув его. 

Ни в коем случае не думайте, что 
студенты не учатся! Они еще как учатся! 
Они сидят до утра, но доделывают 
домашние задания; они не спят ночами 
перед экзаменом; их можно частенько 
увидеть в библиотеке, читающих 
толстые книги… 

Вот вам ценный совет из ожидающего 
вас студенчества: учитесь в школе! Не 
списывайте домашние задания из 
интернета, не спорьте с учителями. Если 
хотите полноценной студенческой 
жизни, начинайте уже сегодня 
«впитывать» в себя все то, что говорят 
вам учителя. Не смотрите видеоролики в 
интернете, не смотрите фантастические 
фильмы, не тратьте время на 
социальные сети, а развивайтесь, 
прогрессируйте! 

Уже 4 часа ночи… Надо подготовиться 
к семинару… Все, завтра точно сразу же 
после универа сяду за уроки и лягу 
пораньше… Шучу… 

 
Эльза Гиздатова,  

студентка 2 курса КФУ,  
Институт филологии и 

межкультурной коммуникации, 
отделение русской и  

зарубежной филологии 
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Быть студентом очень весело: 2 раза 
в год сдаешь экзамены (если получишь 
допуск, конечно), до них еще не менее 
приятное испытание - зачеты! Живешь 
вдали от родителей, тоска по родным 
берет свое, и на твое нытье мама отвеча-
ет: «Ничего не хочу знать, сама выбрала 
КАИ». А самое главное, здесь преподава-
тели дают лишь 10% информации, осталь-
ное на самостоятельное изучение, ибо 
тебе еще сдавать коллоквиумы. В эти 
самые моменты я вспоминаю наших 
школьных учителей, которые не жалея 
своих сил, доступным образом пытались 
донести до нас знания. А мы, в свою оче-
редь, лишь нехотя их слушали. 

Ч т о  я  д е л а ю  в  т е х н и ч е с к о м  в у з е ?  

Выбор факультета был спонтанным 
(судьба, наверное), про специальность 
вычитал в интернете (если захотеть, мож-
но все найти, даже самому), но советую 
отнестись к выбору серьезно. 

Учиться интересно, стараюсь посещать 
все пары и приходить вовремя, но не все-
гда так получается, поскольку числен-
ность населения большое, ну и соответ-
ственно, пробки. Преподаватели разные, 
я считаю, что мне попались самые строгие 
и требовательные, особенно преподава-
тель по лабораторным работам по физике 
надо быть терпеливым и целеустремлен-
ным, чтобы ей все сдать. Мои попытки 
сдачи - это целая история. Пользуясь слу-
чаем, хочу сказать спасибо своей учитель-
нице Саяховой Зульфире Мухаровне за то, 
что смогла дать мне достаточное количе-
ство знаний, силу воли и терпения. Одно-
курсники тоже разные, есть отзывчивые и 
неотзывчивые, но в целом, не такие уж и 
плохие 

К учебе в столице отношусь положи-
тельно, изначально моей целью было 
поступить в вуз города Казани, еще в пла-

нах было поступить и в Петербург, но 
баллов ЕГЭ было недостаточно. Но счи-
таю Петербург преимуществом для 
дальнейшей жизни, так как хочу связать 
свою жизнь именно с этим городом 
(жить здесь и работать). Именно поэто-
му самой заветной мечтой и желанием 
является успешное окончание вуза 

Очень сильно боюсь отчисления, 
поскольку не хочу подводить своих ро-
дителей и родственников, ну и, конечно 
же, себя (Для меня отчисление прирав-
нивается к позору). 

В планах участвовать в спортивной 
жизни вуза. При поступлении моей це-
лью было попасть в сборную вуза по 
волейболу, к сожалению, не взяли. Не-
достижение цели отрицательно отрази-
лось в учебе (месяц не мог сконцентри-
роваться). Если все получится и меня 
оставят на второй курс, я приложу мак-
симум своих усилий, чтобы достичь 
цели. 

Еще в планах изучить французский 
язык, но, похоже, уже нельзя переве-
стись с английского на французский. 

Хочу сказать всем учителям спасибо за 
знания, особенно благодарен Зульфире 
Мухаровне, всем учителям иностранных 
языков. Они дали мне хорошие знания. 
До сих пор ощущаю помощь Венеры Гай-
совны. Огромная благодарность и учи-
тельнице биологии за позитивные уроки. 
Никогда не забуду, как она показывала 
движения червя (ленточный червь вро-
де). 

Выпускникам хотел бы сказать, чтобы 
они слушали свое сердце, не поддава-
лись мнению других, но, конечно же, не 
отказывались от советов родителей, дру-
зей и учителей.  Пусть отнесутся к экзаме-
нам и выбору профессии серьезно и от-
ветственно. 

Желаю всем Выпускникам сдать экза-
мены успешно, я также переживаю за их 
оценки, передаю привет всем тем, кто 
меня знает. 

Айзат Исмагилов,  
студент 1 курса КХТИ,  

факультет нефти и нефтехимии, 
стандартизации и метрологии 

С о в е т ы  п е р в о к у р с н и к а  

Студенту лучше не строить планы на 
лето. Спросите почему? Посудите сами: 
«любимая» сессия занимает треть лета, 
плюс к нему производственная практика 
(вторая треть лета). В итоге у тебя месяц 
твоего долгожданного лета. 

Думаю, пора переходить к действи-
тельно приятным вещам. Боюсь, от моих 
рассказов у  учеников исчезнет желание 
стать студентами. 

Итак, я являюсь студентом второго 
курса КНИТУ-КАИ им. А.Н.Туполева ин-
ститута автоматики и электронного при-
боростроения, факультета стандартиза-
ции и метрологии. Если честно, я до сих 
пор задаюсь вопросом: «Что я делаю в 
техническом вузе?». Особенно когда 
сижу на паре теоретической механики и 
теоретических основ электротехники 
(ТОЭ). Ах да, физика и высшая математи-
ка преследуют меня уже второй год, 
даже представить не могу ни один се-
местр без них.  

Учеба учебой, но студенческая 
жизнь включает в себя и творческое 
развитие. Уже с начала первого курса я 
пошла на танцы. Так как живу в общежи-

тии, я выступаю за Студенческий Городок 
КАИ. За полтора года сформировала себя 
как ответственную  за танцевальное 
направление и вступила в ряды СтудСове-
та. За все это время было немало выступ-
лений, включая «День первокурсника 
КАИ», «Студенческую Весну». Знаете, 
очень приятно ощущать, что в тебе нуж-
дается твоя большая команда. Студенче-
ский Городок КАИ для меня - это малень-
кая семья. Их рекомендации помогли мне 
выиграть транспортный грант. Именно 
КАИ дал мне возможность попробовать 
себя в черлидинге. Несмотря на то, что 
танцы занимают большую часть моего 
времени, я безумно рада, что здесь ока-
залась. Именно здесь я могу воплощать 
свои идеи в жизнь. Спасибо КАИ за все. 
Спасибо за талантливых, умных, друже-
любных ребят, которые способны по-
настоящему дружить и поддерживать 
друг друга, таких я еще не встречала.  

Мне кажется, вопрос, который  я себе 
часто задаю, невольно находит ответы в 
данной заметке. Что я делаю в КАИ? От-
вет очень прост: я по-настоящему живу! 

Алия Арсланова,  
студентка 2 курса  

КНИТУ-КАИ им. А.Н.Туполева 


